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耶和華的聖民哪，你們當敬畏祂，因敬畏祂的一無所缺。

Fear the LORD, you his saints, for those who fear him lack nothing.

期待，使人心有所盼；期待，讓人覺察預備的重要性。許多人終其一生以期待為鵠
的，不斷地追逐求索，期待能有更好的生活景況、更美的生命盼望。但人生百轉千

迴，時常遇到各異的衝擊。面對生命每一處難關時，我們常對人與環境懷抱期待，然

而人的幫助有限，若將期待寄託於人的身上，則陷入失落與憤慨的泥淖中。今日，當

我們對人的期待落空時，又該如何調整步伐？如何重新以神的期待為主軸，將期待定

睛在神？

對人懷抱期待，終將落空

聖經中提到耶穌和門徒在經過撒瑪利亞的途中，本打算停留在一個村莊，但是那

裡的人並不接待他們。於是主的門徒雅各、約翰看見了，就說：「主啊，祢要我們吩

咐火從天上降下來燒滅他們，像以利亞所作的嗎？」耶穌立刻轉身責備雅各、約翰，

對他們說：「你們的心如何，你們並不知道。人子來不是要滅人的性命，是要救人

的性命」（約九54-56）。在耶穌生活的時代，撒瑪利亞人和猶太人互不往來，甚至

是世仇，所以撒瑪利亞這個村莊的人，看見耶穌和門徒是「定意向耶路撒冷去」，根

本就不會想要跟耶穌來往，甚至於撒瑪利亞人不願幫助任何上耶路撒冷去的旅客。主

的門徒雅各和約翰對於這種態度忍無可忍，請求耶穌使他們如以利亞所為，吩咐天火

降下，將撒瑪利亞人燒滅。細想，那是極其殘忍的刑罰，只因他人不夠客氣、拒絕接

待，未免懲罰過當。兩個門徒對此的反應十分強烈，也顯出以自我為中心的人性。耶

穌指出那不僅是一時衝動，更在於心態問題。門徒此時此刻的心態是如何呢？心裡存

著滿盈的恨意和凶殺的情緒，這也讓我們看見耶穌和門徒在心態上的強烈對比。

當對他人的期待落空時，常造成彼此間相互的誹謗、傷害、逼迫，因而反目成仇。

人世間許多的悲劇，包括夫妻離異、兄弟鬩牆、親子失和、好友決裂等，不正是因為自

身的期待落空而造成的嗎？社會上充斥著許多行為偏激者，當事情不順其意，可能就
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當期待落空
相信神是全知、全能和全智，我們絕對可以將全部的期望放在祂身上。
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會做出許多不理性的事情，當所遭遇的不符

合自身期待，就會惡言相向，甚至於咒詛對

方。其實別人不一定要幫我們，我們只能心

懷希望、心中等待而已，絕對不可以怪罪別

人或對他們懷怒。時常，我們認為教會的弟

兄姐妹應該伸出援手，或是朋友間狹隘地認

定對方該如何回報，這都不甚恰當。

有時我們是否也像約翰及雅各一樣，

自認滿懷忠心，卻想要用火滅盡別人？在福

音或教會事工上，當別人未達到我們的期

待，或所作所為不符合要求時，我們就會批

評、發怨言，甚至產生怨恨的心理，希望神

能施行報應嗎？當我們熱心傳福音時，對方

不僅不接受，反而譏諷耶穌、辱罵我們，這

時我們很容易對他們心中產生怨懟：「神審

判你，下地獄去吧！」當別人拒絕福音時，

耶穌期待我們如何面對呢？「人子來不是

要滅人的性命，是要救人的性命。」當時耶

穌對門徒的宣告，也是對今日我們的期待，

期待我們能以愛、忍耐和寬容的精神來對待

他人，因主耶穌已留下榜樣，我們當紀念主

耶穌為我們所受的各種輕視與侮辱。事工

上亦同，聖經告訴我們不要發怨言（林前十

10）、不彼此埋怨（雅五9）、不可彼此批評

論斷（雅四11）。既是如此，不要灰心，而需

安靜謙卑的等候、在禱告中完全交託，求神

使對方能打開心門、接受救恩。像保羅教導

提摩太所言：「務要傳道，無論得時不得時，

總要專心；並用百般的忍耐，各樣的教訓，

責備人、警戒人、勸勉人」（提後四2） 。

順服等候神，必得盼望

從《提摩太後書》第四章所記載，保羅

回顧一生，表明其至死忠心的心志，他說：

「我現在被澆奠，離世的時候到了，那美好

的仗我打過了，當

跑的路我跑盡了，

所信的道我守住

了。從今以後，有

公義的冠冕為我存

留……」（提後四

6-8）。在他的記憶

中，沒有一件事使

他覺得遺憾，他對

得起主，也對得起

人，他竭盡所能完

成神對他的託付。
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Fear the LORD, you his saints, for those who fear him lack nothing.

但當他回想之前所遭遇的：「我初次

申訴，沒有人前來幫助，竟都離棄我」

（提後四16上）。指著當時有許多信徒

因怕被案情牽連而躲開，沒有出面幫他辯

護，尤其是在亞西亞的時候，保羅被捕

受審訊之時，有不少信徒因害怕遭受連

累，而不敢公開認同他，在《提摩太後

書》一章15節中提及「其中有腓吉路和

黑摩其尼」，保羅本來對他們抱有殷切的

期望，結果卻讓他失望了。此刻，保羅對

人的期待很可能使他痛心疾首，但保羅卻

說：「但願這罪不歸與他們」（提後四16

下）。表示完全接受神的安排，對人沒有

遺憾或恨意。

在我們的生命走在幽谷時、在我們最

需要的時刻，對人的期望會越多；在我們

的人生走到最難的日子時，會對那些我們

平時最愛、最信任、投入最多心力的人有

更多的期望。期待他們會了解我們、同

情我們，站在我們身邊給予支持，扶助我

們度過最黑暗的時刻。保羅也這樣期望，

但當他面對初次申訴，大部分他認為會留

下來幫助他的人都離開他。這些人是保羅

最親密的朋友，但事實是「他們竟都離棄

我」。是不是保羅對那些人的期望過高？

其實不是。許多因素會影響我們所期望的

是否能夠實現，結果未必如我們所願。了

解人性和事情的發展規律，不要對任何人

期望太高，否則心中難免失落。人生有太

多不可預測的轉變和意想不到的事突然臨

至，人人都會改變，我們會變、別人也

會，沒有人該對我們的期望負責，也沒有

人必要符合我們的期望不可。

在如此負面的過程中，保羅卻不孤單。

他作見證說：「唯有主站在我旁邊，加給我

力量」（提後四17）。當保羅在孤單的處境

中，他看見主就在他旁邊，親自加添力量，

讓他度過人生最黑暗的時刻。當我們對人的

期望落空時，神會親自與我們同在，填滿

人留下的空缺，這是我們對主耶穌應有的信

心。我們的主是昨日、今日，一直到永遠，

都不會改變的（來十三8）。神絕對不會離

棄屬祂的人，特別是當我們遭遇困境時，神

更是時刻看顧扶持。倘若我們真的相信神是

全知、全能和全智，我們絕對可以將全部的

期望放在祂身上，因神永不變心、永不失

信。只要到神面前來，祂永不撇下我們，也

是我們唯一堅固信實的期望，故當將一切期

望放在神身上。

結論

真正的活、正確的活，是甘願為了愛人

和造就人而奉獻生命，絕不能因期待落空

而埋怨神、攻擊人。就如保羅，即使期待落

空也不埋怨、不絕望、不放棄，雖然難免心

傷，仍在神面前盡他的職分、說當說的話，

無非是想造就人、榮耀神，一生以神的期待

而活。

人常因期待落空而陷入彼此攻擊、紛爭

及傷害的惡性循環中。然而，神所喜悅的

信仰內蘊，是在面對最黑暗的日子、前路茫

茫時，仍然信靠神的同在和引導。儘管別人

會改變、會離開，但神永遠不改變，也不離

開我們，正如主站在保羅旁邊給他力量，神

也會站在我們旁邊，時刻加添力量、引領前

程。                                                              
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